



EL FELANIGEN

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Calle Mayor, 37, Felanitx.

Año XL.

Sábado 24 de Julio de 1926.

Núm.º 2601

XIV Congreso Geológico Internacional
MADRID, 1926

Excursión Geológica a Mallorca

La isla de Mallorca une a la incomparable belleza de sus panoramas una estructura geológica de complicación verdaderamente extraordinaria; los problemas geológicos se presentan complejísimo constituyendo un motivo más de atracción para el geólogo que, estando animado de un verdadero interés científico busca los límites del arte al reconstruir mentalmente el grandioso pasado de nuestros suelos. No es fruto del azar, en manera alguna, la belleza del suelo y su complicación geológica; precisamente Mallorca puede extasiar al alma artista con sus gigantescos peñascos, con sus coloraciones diversas, con sus cultivos ya verdes, ya grises que contrastan con zonas peñascosas áridas, formando un todo de armonía de color indescriptible, gracias a su variada constitución geológica, y son los corrimientos los que amontonando los terrenos unos sobre otros y reduciendo su espesor a un grado mínimo han permitido la variedad extraordinaria de aspecto y de color que caracteriza la zona montañosa de la isla de Mallorca.

Una estructura tan compleja en una isla situada, por decirlo así, en el centro del Mediterráneo occidental forzosamente tenía que llamar la atención de los geólogos, y efectivamente es considerable el número de éstos que se han ocupado de ella; pasan de 120 el número de publicaciones sobre Geología de Mallorca y sin embargo el trabajo que resta por verificar es aún enorme; el magnífico mapa de M. Fallot sobre la cordillera principal, y la carta geológica, inédita aún, de Darder, sobre las Sierras de Levante, ambas a escala de 1 : 50 000, son insuficientes para señalar muchísimos de los asomos de terrenos que exigen mapas a escala de 1 : 10 000 o incluso 1 : 5 000. La Geología de la región central de la isla sólo está esbozada por los trabajos de Darder y de Fallot y Darder en colaboración.

La importancia del estudio de la geología de Mallorca no es sólo local, sino que ofrece un interés verdaderamente mundial, especialmente en lo que respecta a la edad de los corrimientos, cosa difícilísima de fijar en muchas cordilleras alpinas, entre ellas las sierras béticas y sus prolongaciones de Alicante. Darder ha podido determinar su edad en dos fases: una pirenaica al principio del oligoceno y otra post-burdigaliense y ante helvética, es decir, alpina, edades que Fallot después de discutir las ha aceptado plenamente. Otro punto importantísimo es la dirección de los Empujes. Darder al indicar los empujes oligocenos como posiblemente procedentes del SW plantea un problema que afecta a la tectónica mundial, ya que es regla general que las diversas fases de un plegamiento sean siempre en la misma dirección de empuje y los alpinos son indudablemente procedentes del SE. como encontró Fallot y acepta Darder plenamente.

Con lo que acabamos de indicar se comprende el interés que ofrecería la excursión a Mallorca. En efecto no sólo fueron cubiertas todas las plazas sino que quedaron un cierto número de excursionistas sin poder tomar parte en la excursión, a la que asistieron in-

cluso polacos, norteamericanos, canadienses, mejicanos, etc. La excursión fué dirigida por los señores don Manuel de Cincúnegui, ingeniero de minas, don Bartolomé Darder, catedrático del Instituto de Tarragona y Mr. Paul Fallot profesor de Geología de la Universidad de Nancy (Francia); estos dos últimos, autores de gran número de trabajos geológicos sobre Mallorca, publicados en estos doce últimos años.

Tomaron parte 41 geólogos pertenecientes a 14 nacionalidades: entre todos ellos destaca la autoridad de Emile Argand, el gran tectónico suizo de nombre universalmente conocido por su gran síntesis de las montañas de Europa y Asia que abre un mundo nuevo de ideas geniales y es indiscutiblemente el trabajo tectónico más importante publicado después de los del inmortal Suess. Debemos igualmente recalcar la asistencia del gran geólogo belga M. Fourmarier, a quien debe Bélgica la aclaración de la tectónica de sus cuencas hulleras.

La excursión ha permanecido nueve días en Mallorca recorriendo toda la isla; se empezó por la región central, se siguió por la zona de levante, objeto ambas de los trabajos últimos de Darder, para pasar luego a la cordillera principal, recorrida en toda su extensión siguiendo los trabajos de Fallot. En general se plantearon poquísimas discusiones, y fueron comprobadas todas las observaciones de estos autores: los únicos puntos discutidos fueron pormenores de interpretación tectónica muy locales y sobre todo la dirección de los empujes oligocenos que indica Darder como del SW. Los geólogos pudieron observar efectivamente la existencia de gran número de charnelas que si fueran de gran tamaño comprobarían el empuje en la dirección indicada; desgraciadamente son pequeñas y la discusión versó sobre el valor que puedan tener como demostración de la dirección de los empujes.

En los discursos pronunciados en los banquetes con que fueron obsequiados todos los excursionistas y los directores de la excursión, los señores Arctowski, Argand y Fourmarier pusieron de manifiesto el valor científico y práctico de los trabajos de M. Fallot y del señor Darder y manifestaron vivos deseos de que pronto quede publicado el mapa de este último sobre la región de levante, de gran importancia para la geología del Mediterráneo occidental, y cuya exactitud han podido comprobar los excursionistas en las regiones visitadas.

(De la revista *Ibérica*)

Crónica psicológica del Bajo Aragón

No cabe duda que en aquellos pueblos cuyo vecindario es algo instruido en higiene y donde se observan las reglas que este arte de conservar la salud previene, la labor de los médicos se facilita y es más eficaz. En la mayoría de los casos son las mujeres los auxiliares de la ciencia para curar. En cada casa debería existir una entendida enfermera; pero ¡oh penal! se encuentra en esta triste zona alguna localidad que reúna las debidas condiciones sanitarias? Ninguna. Son los vecinos unos zulus un poco asociados al margen de Europa.

Las epidemias se estacionan aquí largo tiempo, hasta que hacen extraños, y todas adquieren pronto mucha

fuerza expansiva, que sólo se va atenuando, declinando paulatinamente, cuando el microbio o el contagio, en su incesante trabajo, no tiene puntos de alojamiento. No tienen hospitales, ni albergues de ninguna clase para la separación de los enfermos, y cada familia aguanta en su retiro la tempestad del azote; pero aun en este caso desfavorable se agrava la situación por vivir hacinados como salvajes, hasta el punto de que en la cama del invadido duermen otros, creyendo de buena fé que de este modo estará aquél más consolado, mejor cuidado, cuando lo que resulta es que se establecen focos de infección difíciles de combatir por ningún medio.

Si mucho se les advierte el peligro, se ríen y más se agrupan, porque una característica de las muchas que han recogido entre el fango de la incultura, es la *incorrección*.

Ningun Ayuntamiento pusee, faltando a lo mandado, estufa de desinfección, ni lavaderos adecuados; sucias y mal olientes las viviendas y los cuerpos de la clase pobre, se convierte el pueblo, si la epidemia arrecia, en un inmenso *puñero*.

No es país de tuberculosos; pero los pocos casos van aumentando en gran proporción todos los años, más por contagio que por deficiencias constitucionales. El tísico espector en cualquier parte, ya sea en la iglesia, en la calle o en su casa; y después de su muerte, que sin remedio llega, se usan sin reparo sus ropas y se utilizan sin precaución su cama, su habitación, etc. Milagroso es que no se propague la terrible enfermedad con mayor rapidez; pero a todo se llegará con el abandono y la indiferencia.

Las sirvientas, zafias, impulsoras, sin alioño, comen derechas como los animales y van masticando por las calles; diríase que se trata de gorilas amaestrados; pero, *pícaras en extremo*, les agrada más servir a viudos o a dueñas ricas, *perezosas y descuidadas*. Esta clase social humilde, de tendencias perversas por la mala educación recibida en el hogar, incorporada al servicio doméstico como *mal necesario*, nadie se ocupó en estudiar el medio de mejorarla. Las escuelas dominicales fueron un alivio fugaz que no tuvo desarrollo, y otras instituciones similares cayeron como una gota en el mar. La solución a este interesante problema de sociología está lejos, porque alcanza a todas las naciones civilizadas. Las señoras comodonas, que todo lo confían al trabajo de la sirvienta, se verán en la precisión de volverse laboriosas, si no les parece juicioso ver disminuir su capital y tener la casa no muy bien presentada.

Los montes y cordilleras de regular elevación, extraordinariamente bellos por su estructura complicada, como extremo de la carpetovetónica, se hallan sin pastos, desnudos de toda vegetación; parecen moles amenazantes de un paisaje en formación; y las consecuencias funestas que de este mal se derivan, alcanzan por enlace íntimo a todos los órdenes sociales en la vida de relación. Las acertadas disposiciones del Directorio sobre política hidráulica no darán resultado alguno, si no va unida a ellas la política forestal. Los ríos y la ganadería disminuyen en caudal y número; la caza y la pesca se extinguen lentamente; hasta la abeja no produce miel, porque no tiene flores de donde tomarla.

Toda agonía de la Naturaleza, ha de ser por reflejo agonía del hombre.

SIRAFIN LEAL

Calanda (Teruel) Junio 1926.

Cosas de verano

Ha empezado el verano; ya se dejan sentir los calores fuertes; y con ellos ha venido la introducción de las modas propias de la estación, con sus escotes muy pronunciados y sus vestidos transparentes. Unos y otros son traídos con el fin de descristianizar a la sociedad actual, de desmoralizarla y paganizarla, propagando la lascivia y los incentivos de la lujuria.

Habiendo pecado Adán y Eva, advirtieron que sus sentidos y potencias espirituales se desordenaban, y perdiendo su inclinación a lo noble y angelical, se sintieron arrastrados hacia lo innoble y animal. Su espíritu, como amo y señor de su persona, fué combatido por la carne su esclava, que le disputó el señorío, y esta carne muchas veces se entroniza y el alma queda en estado de esclava.

Dios, como padre y señor nuestro, puso un remedio a tal desastre y vistió a nuestros primeros padres con pieles para que no fuesen tan fuertes los ímpetus de la concupiscencia; de modo que el vestido es como una medicina para aliviar nuestro mal. Al hombre le fué impuesto como castigo temporal el trabajo corporal y penoso, el sudor de la frente; a la mujer las molestias y enfermedades.

El vestido fué para ambos un calmante.

Los tesoros suelen tenerse encerrados y las esencias aromáticas muy bien taponadas, porque los tesoros manifiestos están en peligro de ser robados y las esencias abiertas se disipan; así también las mujeres que van semi-desnudas, ya por sus escotes, ya por sus vestidos transparentes, ni son tesoros, ni llevan esencia de virtud; son como cosas de ningún valor, que ni llevándolas a la plaza pública se pueden vender, pues todo el mundo conoce la nulidad de su valor.

Cuanto más cristiano y civilizado es un pueblo o una nación, más bien vestidos van sus habitantes; y al contrario: la desnudez sólo se permite entre los negros salvajes de Africa y las tribus atrasadas y paganas de la América. Estas modas de semi-desnudez tal vez sean los primeros síntomas de la decadencia de nuestra civilización y de nuestra cristiandad y la causa de que otros pueblos tomen nuestro lugar y nuestra primacía en todos los órdenes de la vida.

¡Ay de la mujer que pierde su honor! No se ha de extrañar que la mujer, entre los moros, sea considerada no solamente como una esclava, sino más bien como prisionera; hasta el punto de que para castigar las infidelidades de su cónyuge, la tienen encerrada y hasta a veces la unen al lado de la vaca, tratándola lo mismo que a un animal de carga.

La virginidad, santificada por Cristo y María, y por ellos enseñada con la palabra y el ejemplo, es la mayor gloria de la mujer; la maternidad, dignificada por el matrimonio, es como su segundo estado legal.

C. M.

chos millones y las cajas nacionales estaban vacías.

Debido a esta crisis económica, va prosperando en la vecina nación el odio contra los extranjeros, produciéndose diferentes manifestaciones de desagrado en París.

Un autocar que conducía a unos turistas norteamericanos se detuvo en la puerta de un cabaret de Montmartre.

Al enterarse de la nacionalidad de aquéllos, los transeúntes que pasaban y personas que estaban en el establecimiento prorrumpieron en gritos contra la tiranía de los dólares.

Los telegramas de hoy dicen que continúan los ataques e insultos a los extranjeros en los boulevards de París.

La prensa parisien favorece dichos insultos y llama "parsis", a los turistas.

En muchos restaurants, se ha llegado hasta rehusar el dar alimento a los extranjeros.

Los datos recogidos por la Confederación Nacional de Viticultores y presentados al Consejo de la nueva Ley sobre vinos, establecen la riqueza vitivinícola de España, en cifras globales, como sigue:

Extensión de los viñedos, 1.350.000 hectareas; producción media anual de vino, 22.000.000 de hectolitros; valor de la producción anual, 700 millones de pesetas; valor de las exportaciones, 2.000.000 de pesetas.

El capital de esta riqueza es: valor de los viñedos a 2.000 pesetas hectárea, 2.700 millones; valor de los aperos, a razón de 300 pesetas por hectárea, 405 millones; valor de las fábricas de alcoholes vínicos, 250 millones. Todas estas cifras dan un total de 3.350 millones de pesetas.

A esto hay que añadir el capital que representan los almacenes, vasijas, vagones cubas y todos los accesorios no mencionados, que son útiles de la industria o comercio vitivinícola.

REMEDIO SEGURO Y EFICAZ
CONTRA LA CALVICIE
VIGORIZADOR DEL CABELLO
MARCA

NEGRURA

Se vende en perfumerías.

Carrocerías
y recomposiciones de
Automóviles y Camiones
Antonio Valens

Juavert, 11 D.º — FELANITX

SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica

"TAPICES VIDAL."

Depósito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx.

A los propietarios y maestros de obras

La acreditada casa alfarería de Julian Amorós de Felanitx, que sirve sus bovedillas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas teuladés, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, contruidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 33 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanitx

LOTERIA NACIONAL

Del sorteo del día 2 de Agosto, hay en venta billetes a 3 pesetas décimo.

Se venden

Una cuarterada de tierra en Son Matamoros, lindante con la carretera de Palma, poblada de almendros.

Y media cuarterada en el Campfret. Dará informes Gabriel Roig, carpintero, (Can Ros).

CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España

de diferentes clases y marcas.

Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

A los señores Anunciantes
Para dar facilidades a aquellos que deseen insertar anuncios en estas columnas, suspenderemos periódicamente la publicación de nuestro folletín.

Automovilistas:

Comprad los neumáticos

MICHELIN

Stock permanente en el taller de reparaciones de automóviles de

FRANCISCO PIÑA, Paseo de Ramón Llull, Felanitx.

Aprovechad la nueva tarifa de precios.

La Industrial Felanigense

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

MASSUTÍ FUSTER & C.º S. en C.

Carretera de Porto-Colom — Els Molins

PRECIOS

Cemento marca Santueri a Ptas. 30,00 Tonelada corriente al mejor precio de plaza

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquiera irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

Al público en general

Habiendo terminado nuestra instalación, en el nuevo y espaciosísimo local, ofrecemos hacer cualquier reparación de autos, motores a gas y a petróleo, con rapidez, precisión y economía.

Construimos cualquier máquina que se nos encargue y hacemos instalaciones de todas clases.

También fabricamos puertas onduladas, verjas, balcones, etc. Carros y carretones a precios de reclame.

Bombas de trasegar; construimos un modelo que es el «non plus ultra.»

Tenemos en exposición, arados de los llamados con ruedas, de fabricación esmerada a precios irrisorios, y podemos suministrar cualquier máquina agrícola como ser: sembradoras, segadoras, etc.

Pidan presupuestos absolutamente gratis a

Talleres I.A.E.F.E.

Paseo Ramón Llull

La Cuyna Mallorquina

Colección de recetas de cok, de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista y de cafeté, que per la conveniencia d'aquelles persones que vulguen cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat a menjar per viure.

Dins pocs dies se posará en venta sa sexta edició d'aquesta obra, que está dividida en varies plagues, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats.

Lotería Nacional
Sorteo de grandes premios

Autorizado por R. D. de 28 de Febrero de 1924 para la Cruz Roja, el Patronato para la Lucha Antituberculosa y otras entidades benéficas, que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Octubre de 1926.

Constará de 55.000 billetes a 250 pesetas cada uno, divididos en décimos a 25.

El primer premio será de 2.000.000 de pesetas.

CINE de Verano

Domingo, 25,

a las nueve noche

LA BRUJA

EDDIE POLO

completándose el programa con hermosas películas.

IMPRESA DE B. REUS